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日均500車蔬果禽畜輸港
文錦渡口岸是內地供應香港鮮活物資的重要通道，也是

內地唯一指定的供港活禽、水生動物出境口岸，其輸出量
佔香港市場總份額的85%以上，被本港市民形容為「綠色
生命線」。平均每天有500多輛滿載新鮮蔬果、活畜活禽
等鮮活物資的車輛經此駛向香港的各個市場，數量相當於
每天將一個小型的農副產品市場從深圳搬到香港。
從事鮮活商品報關的深圳市貝江報關有限公司工作人員

介紹，鮮活商品過關，搶的就是時間。「因為車廂條件有
限，如果鮮活在車上待的時間太長，很容易出現問題。尤
其是在惡劣天氣下，活雞活豬極容易受天氣影響，在車廂
內死亡。」
據悉，此前從事新鮮蔬果、活畜活禽等鮮活物資輸港的

公司在向海關填寫貨物申報單張後，司機在臨出境前還需
要再次填寫紙質載貨清單，讓海關工作人員核對車輛與報
關物品是否脗合，整個過程大約需時十餘分鐘。「儘管海
關工作人員會設法保證鮮活商品盡快通關，但遇到惡劣天
氣，貨運公司和關員們都膽戰心驚，害怕活畜活禽在狹小
的空間中出問題。」

為更好提高通關效率，讓香港市民更快吃上新鮮供港的
「放心菜」。從11月10日起，文錦渡海關已啟動了公路艙
單管理系統，該系統是深圳海關推出無紙化報關、預約通
關等新模式後，再次推出的企業「通關便捷化」新舉措。
「公路艙單管理系統全面切換後，企業會提前將艙單數

據（即貨車內貨物品種及數量等）通過網絡提交到海關，
海關在運輸車輛到達口岸時即可進行核對。司機無需再填
寫紙質載貨清單。這將使車輛通關效率提高10%以上，對
香港市民來說，意味着更快能吃上放心菜。」文錦渡海關
副關長曹梅透露，為確保區域內車流順暢，該關還專門開
通兩條出境、一條入境，共三條「公路艙單」應急通道供
首批加入「公路艙單管理系統」的兩地牌貨車使用，而首
批使用的貨車約有1,300輛。

深圳海關將推手機報關
據悉，公路艙單管理系統的推行也意味着深圳海關即將

實現企業通關的全面電子化管理，這將為下一步推動廣東
區域通關一體化改革打下良好基礎。據悉，深圳海關還將
順應開發手機客戶端，企業下載手機APP便可隨時隨地進
行報關。

供港鮮活產品文錦渡通關快五倍供港鮮活產品文錦渡通關快五倍
啟動公路艙單管理系統 港人能更快吃上「放心菜」

香港文匯報訊（記者 李薇 深圳

報道）作為供港鮮活類產品的重要

通道，深圳文錦渡口岸被本港市民

稱為「綠色生命線」。近日，該

「生命線」又傳來利好消息，因文

錦渡海關啟動了公路艙單管理系

統，運輸新鮮蔬果、活畜活禽等鮮

活物資的車輛從該口岸通關的效率

將大大提升。「以前需要十幾分鐘

才能過關，如今僅需兩分多鐘，速

度提高了5倍！就算遇到惡劣天

氣，香港市民也能安心享用新鮮菜

了！」從事蔬菜運輸行業多年的蔡

司機表示。

「新工傷規定」珠三角港企憂易發勞資糾紛
香港文匯報訊（記者 李昌鴻 深圳報道）記者日前走訪了多

名珠三角港商，他們目前備受勞資和融資方面問題困擾。早
前，在珠海舉行的「珠三角營商環境」內部交流座談會上，港
企也集中反映了這些問題。香港工業總會副主席郭振華表示，
這些問題導致許多港企面臨巨大的生存發展壓力，生存也日漸
艱難。
近期最高人民法院《關於審理工傷保險行政案件有關問題的
規定》，根據對工傷的有關認定，將工人上下班途中遭遇的交
通事故都列為工傷，比如上下班途中順路到市場買菜受傷，或
者因天氣惡劣、交通阻塞繞道而發生的事故，都納入工傷範
圍。對此，郭振華表示，這就有些不適當，日後必引致企業與
員工的糾紛，容易引發勞資矛盾。

憂工會參與管理易洩密
許多港企亦十分關注《廣東省集體合同協議》將於明年元旦

正式實施，該政策規定員工的工資實行民主協商，通過工會與
資方協商，包括工資待遇和補助等，並且工會有權參與營運管
理。對此，從事塑膠生產的深圳港企新興集團主席何廣健認
為，這將容易導致公司成本不斷上升。郭振華則擔憂因工會參
與企業的營運和管理，也容易導致公司商業計劃或秘密外洩，

這對企業帶來不利影響。另外，在集體協商工資的機制下，職
工會相互比較工資而要求不理性提高工資，企業生產成本提高
的同時，也可能影響勞資關係的和諧。
對此，廣東星辰律師事務所律師李紅表示，集體合同初衷是

保護企業和員工雙方利益，只要規範的企業良好運作，可以起
到企業與員工的雙贏，尤其是當企業利潤下滑時可獲員工的諒
解，不加工資甚至減工資。
因社會保險基數基本上每年漲20%，許多企業的利潤每年

都在縮減。2015年後，政府規定全部企業需要按員工的實發
工資繳交五險一金。日東科技董事會主席畢天富表示，這將
令企業的利潤進一步被削減，如果按實發工資來交，職工到
手的工資將大幅減少，這無疑會引致勞資不和諧以及罷工行
為。

融資成本升30%經營艱難
近年融資成本上浮20至30%，還需要廠房等抵押，加上企業
間的競爭大，無核心技術的產品不能提價，珠三角許多企業利
潤逐年減少，一直只是艱難維持。另外，珠三角一些地市中小
企業局雖然有「四位一體」的貼息資助政策，但貼息的範圍太
小。

港大深圳醫院擬推「試管嬰兒」服務
香港文匯報訊（記者郭若溪、實習記者廖雪葳深圳報道）為期3天
的輔助生殖醫學論壇日前在香港大學深圳醫院落幕。論壇以「輔助生
育與遺傳：生殖醫學領域的前沿」為主題，旨在分享生殖醫學的前沿
知識。此外，港大深圳醫院計劃在近期與瑪麗醫院聯合推出「試管嬰
兒」服務，力爭在5年內建成一個國際知名的生殖醫學及產前診斷中
心。
該中心由香港大學瑪麗醫院輔助生殖和胚胎醫學中心的核心成員何

柏松、楊樹標和吳鴻裕三位教授開創。計劃在近期與瑪麗醫院聯合推
出「試管嬰兒」服務，力爭在5年內建成一個國際知名的生殖醫學及產
前診斷中心，達到瑪麗醫院同等水平，同時為國內外生殖醫學領域的
專家搭建一個高層次的學術交流平台。
現階段，中心的體外受精（IVF）手術室已經建成，門診、諮詢和部

分醫療活動也已經啟動。待診療服務全面開展後，初期治療規模將達
到每年診療1,000至1,500例，大大超過瑪麗醫院現有容量，成為深港
兩地病人的良好選擇。港大深圳醫院生殖醫學中心不僅每天有香港醫
生親自坐診，還將建立一個培育內地生殖醫學醫生的系統，為他們提
供赴港學習的機會。

焦媛：港舞台劇北上「黃金時代」來臨
香港文匯報訊（記者胡若璋廣州報道）
香港舞台劇女王焦媛、尹子維日前現身廣
州，為羊城市民帶去了《臻愛383》「微電
影X音樂劇」的首場公演。表演結束後焦媛
透露，這是一次全新的嘗試，她與尹子維搭
檔，拍攝了三部系列微電影，還將整個故事
的結局，通過音樂劇的方式表達。
此外，微電影還特別邀請了廣州各界時尚
「大咖」友情客串，並以原汁原味的粵語演
繹，共同詮釋廣州都市愛情故事。談及愛
情，和高志森戀愛十多年的焦媛感嘆，這兩
方面真的很難平衡。有時恨不得自己24小時
都在工作，但是愛情也需要時間去經營。
這個作品將微電影與音樂劇兩種藝術形式相
結合，也是太古匯和香港演繹藝術的首次跨界
合作。今次首演的音樂劇只有30分鐘，但是在
主演焦媛的眼中，這場表演濃縮了很多好東
西，帶給觀眾的舞台表現並不亞於一個兩小時

的舞台劇。此次和尹子維的合作，面對微電影
的拍攝鏡頭，焦媛自詡為「BB仔」。
十多年前便北上演出的焦媛表示，這十幾

年因為做舞台劇，她和高志森以及自己的實
驗劇團也長期在內地走動。他們總是可以驚
喜地發現，在內地即使是在北方也有觀眾希
望看到原汁原味的港式演出，甚至是保持粵
語對白。她更表示，香港舞台劇北上的「黃
金時代」早就悄悄到來了。

香港文匯報訊（記者 何花 東莞報
道）「光棍節」不是內地專利。87名港
人來到東莞觀音山森林公園參加萬人相
親會求「脫光」。這次活動吸引了來自
粵港澳三地的9,000餘名單身男女青年
參加。現場設置了玫瑰傳情、「非誠勿
擾」等環節，以增大單身人士的參與及
互動性。
記者從主辦方了解到，本次活動共有

87名來自香港的單身男女參與。「聽說
內地和香港不同，單身人士是男人多，
所以就過來看看。」來自元朗的林小姐
是一名80後，這次相親會是她首次參加
大型相親活動。因為此前並未參加過這
樣大規模相親，林小姐略顯被動、羞
澀，在現場沒找人攀談，而是在主辦方
設置的相親牆邊，用手機將條件合適的
男嘉賓聯繫方式拍下來，嘗試電話聯
絡。
粵港澳萬人相親會已連續舉辦了七

屆。本屆相親會，為給廣大單身男女創
造更多結識機會，設置了玫瑰傳情大型
互動交友、現場版「非誠勿擾」，讓前
來相親交友的人士有機會參與。粵港澳
萬人相親大會已累計吸引了超過7萬名
來自香港、澳門、深圳、東莞的單身青
年參加，5,000餘名單身青年在現場成功
牽手。
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■■一輛滿載活豬的車輛從文錦渡口岸通一輛滿載活豬的車輛從文錦渡口岸通
關關。。 李薇李薇 攝攝

■■文錦渡海關副關長曹梅透露文錦渡海關副關長曹梅透露，，為確保區域內車流為確保區域內車流
順暢順暢，，開通了兩條出境開通了兩條出境、、一條入境一條入境，，共三條共三條「「公路公路
艙單艙單」」應急通道應急通道。。 李薇李薇 攝攝

■■從事蔬菜運輸行業多年的蔡司機認從事蔬菜運輸行業多年的蔡司機認
為為，，通關速度提高了通關速度提高了55倍倍。。 李薇李薇 攝攝

■■工總副主席郭振華稱工總副主席郭振華稱，，內地工傷規內地工傷規
定買菜時出現受傷也需企業負責定買菜時出現受傷也需企業負責，，這這
容易引發勞資糾紛容易引發勞資糾紛。。 李昌鴻李昌鴻攝攝

■■香港舞台劇女王焦媛在穗表香港舞台劇女王焦媛在穗表
演獲市民認可演獲市民認可。。 胡若璋胡若璋 攝攝

■相親會現場男女嘉賓相互了解。 主辦方供圖


